# PAÑO 67 DE LA REVOLUCIÓN AÑO 67 DE LA REVOLUCIÓN

SEMANARIO DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PCC

PÁG. 5

Trabajadores artemiseños de Etecsa y de la Empresa Eléctrica, laboran sin descanso en oriente para borrar las huellas del huracán Melissa PÁG. 8

El servicio de Nefrología del Hospital Comandante Pinares ha mantenido por años la excelencia, con indicadores por debajo de la media nacional



# Fidel en la memoria de un país

POR MIGUEL TERRY VALDESPINO

terryvaldespinomiguel@gmail.com

Una de mis últimas alusiones a Fidel la realicé en el mes de agosto más reciente, cuando en un artículo de la página cultural recordé el aniversario 25 del nacimiento del Sistema de Ediciones Territoriales (SET), idea del autor de **La Historia me absolverá**, la cual permitió el surgimiento y desarrollo de la obra de incontables autores del patio, entre ellos el redactor de estas líneas.

Un poco más acá en el tiempo, evoqué cuánto se involucró en el desarrollo agrícola y ganadero, al punto de conversar largas horas para obtener conocimientos sobre la materia, en pleno campo, sin ningún protocolo, durante días enteros, con los mejores virtuosos en la producción de la tierra, pues estaba convencido de que el suelo cubano, precisamente, podía aportar millones de toneladas de alimentos.

Recuerdo que mientras ocupé la dirección de la Comisión Aponte de la Uneac en Artemisa, para la lucha contra el racismo, sonaba a cada rato en mi cabeza el gesto sin dobleces de Fidel cuando, en el V Congreso de la Uneac, decidió tomar el toro por los cuernos, tras escuchar a un numeroso grupo de valiosos artistas y escritores pronunciarse sobre la persistencia de los males del racismo entre nosotros.

Consciente de que África forma parte imprescindible de nuestra identidad, cultura y glorias combativas contra el colonialismo y neocolonialismo, dentro y fuera del país y, por tanto, era imposible en una Revolución verdadera violar el principio martiano de implantar la igual-

entre todas las razas, Fidel invitó a actuar de inmediato, y de manera firme, contra este flagelo tan miserable.

Yo vuelvo a recordarlo ahora en estos tres acontecimientos. Otros lo han recordado en medio de ciclones como el Flora, cuando la furia de las aguas y los vientos casi le arranca la vida, pero no logró privarlo de su condición de arriesgado guía, en un instante en que la zona oriental pagaba una altísima cuota de pérdidas en recursos naturales y vidas humanas.

En uno de los tantos documentales que, para bien o para mal, dedicaron al líder histórico de la Revolución Cubana, el laureado novelista colombiano Gabriel García Márquez aseguraba que, hasta después de muerto, los enemigos de Fidel no dejarían de recordarlo.

Y esto sucede porque su nombre llena todo un siglo, lo vuelve un referente constante en América Latina y el Tercer Mundo, una alusión permanente de que el paso del tiempo no parece apagar en ninguna circunstancia, sino que se aviva y vuelve al centro de la polémica, cuando en este o aquel contexto falla la sensibilidad.

No está presente Fidel desde el 25 de noviembre de 2016. No obstante su ausencia física, lo seguirán citando. Será inevitable que lo hagan los seres de pueblo. Será inevitable que sea el espejo donde deban mirarse muchos. No será imprescindible ni aconsejable copiarlo exactamente, sino entenderlo. Saber, tal como dijo, que de nosotros, y no de nadie, depende el destino de esta nación caribeña, cargada de talentos y fuerzas inagotables para formar científicos, médicos, deportistas, escritores, artistas, mujeres con ancha capacidad creadora..., pero expuesta a más de un peligro.

Ellíder que partió a otro mundo hace ya nueve años, aún tiene muchas cosas que decirnos a quienes hoy continuamos respirando en este.

# Daylenis brilla entre amigos de las FAR

TEXTO Y FOTO MITEVAL

dad y la justicia

• Nunca olvidará Daylenis de la Caridad Verdecia Montes la fecha en que su nombre sonó como ganadora del Concurso Nacional Amigos de las FAR y recibió como premio una réplica del histórico yate Granma, de manos del primer coronel Orlando Cardoso Villavicencio, Héroe de la República de Cuba.

El hecho ocurrió en la escuela secundaria Carlos Gutiérrez Menoyo, en Caimito, donde Daylenis cursa el séptimo grado y se reunieron decenas de participantes para escuchar los resultados de un concurso fundado en 1978, a petición del General de Ejército Raúl Castro Ruz, entonces ministro de las FAR.

Diversas intervenciones tuvieron lugar, entre ellas la de Magdalena Hernández Márquez, directora de la escuela primaria Mártires del Cuartel Goicuría, de donde salió la obra con que Daylenis ganara el premio nacional de este certamen en la categoría de carta saludo (primer nivel).

Magdalena reconoció los excelentes resultados docentes de la estudiante ganadora y resaltó el apoyo brindado a ella por los padres y docentes.



**DAYLENIS** recibió su premio de manos del primer coronel Orlando Cardoso Villavicencio

En el acto de premiación se entregaron también dos Menciones: una para Ariel Valdés Ruiz, del Centro Mixto Alberto Nodarse Bacallao, en El Mirador, Cayajabos, Artemisa, y otra a Lexy Gómez García, del IPVCE Mártires de Humboldt 7, en San Antonio de los Baños, en los apartados de poesía (segundo nivel) y carta saludo (primer nivel), respectivamente.

En la voz de la estudiante Fernanda Isabela Estrada Delgado llegó la evocación del poema **Artemisa**, del Indio Naborí, y La Colmenita de Artemisa, desde un puesta en escena sazonada por varias piezas fundamentales del pentagrama cubano, rindió homenaje a los galardonados y miembros de las FAR, a punto de celebrar su aniversario 69, el próximo 2 de diciembre.

El general de brigada Luzardo Montenegro Rosario, jefe de la Región Militar Artemisa, y Alexander Valdés Valdés, miembro del Buró Provincial del Partido, presidieron la actividad, en compañía de una representación de las organizaciones políticas y de masas de la provincia y el municipio de Camito.

## **Informativa**

**FUTUROS MAESTROS, TAMBIÉN DE 15** «EL FESTEJO, QUE BUSCA CONVERTIRSE EN UNA TRADICIÓN EN EL CENTRO ESTUDIANTIL, FUE UN MOMENTO ESPECIAL, DONDE LOS FUTUROS MAESTROS SINTIERON EL CARIÑO DE TODOS»

### Mariel tendrá su Casa de Abuelos

POR MARÍA CARIDAD GUINDO

 En saludo a los 15 años de la provincia y para dar respuesta a las exigencias demográficas locales, se prevé la terminación de la Casa de Abuelos de Mariel en la edificación que antes ocupaba el Museo, informó a este semanario Jonnis Cantillo, intendente del costero municipio.

De acuerdo con el gobernante, Marieles la única localidad del país que no dispone de una institución de este tipo; aunque sí tiene Hogar de Ancianos en la comunidad de Cabañas, donde también se brindaban servicios de cuidados diurnos.

"La Cooperativa no Agropecuaria de la Construcción, 50 Aniversario se ha hecho cargo de la remodelación de baños y espacios, apropiados para el descanso y esparcimiento de los veteranos. Ya tenemos la carpintería, redes hidráulicas..., falta la pintura, de modo que, antes de finalizar el año pensamos inaugurarla".

La Casa acogerá a 20 abuelos, lo cual beneficiará a familias cuyos integrantes trabajen y necesiten dejar a sus adultos mayores a buen resguardo; aunque, el intendente reconoce que todavía no se satisface la creciente demanda, debido al envejecimiento poblacional.

"Se escogió este lugar porque respondía a varios requerimientos, entre ellos la ausencia de barreras arquitectónicas. Los ancianos recibirán atención médica de primera mano, el Inder contribuirá a su calidad de vida con ejercicios y contarán con alimentación".

Cerca de un millón de pesos se han: invertido hasta la fecha en esta obra de gran impacto social, aseguró Cantillo Cantillo. "También identificamos un inmueble en Cabañas donde queremos . abrir otra Casa de Abuelos; mientras, el: Hogar de Ancianos transita por un proceso inversionista integral, a causa de sus graves problemas estructurales, desde la cubierta, hasta las paredes".

### Más limpieza, rumbo al aniversario de Artemisa

POR **DANIEL SUÁREZ RODRÍGUEZ** 

 Con el propósito de que la provincia llegue hermosa y con una imagen más atractiva a su 15 aniversario, avanzan las acciones de embellecimiento y limpieza que abarcan el sistema institucional y toda la red vial del territorio, donde se incluyen puentes, elementos de alcantarillado, vallas, paradas del transporte público y áreas perimetrales más cercanas a las carreteras.

Se mantiene la atención directa de las autoridades de la provincia, a las vías de interés nacional que comunican al territorio con la capital del país y en las carreteras que intercomunican a los 11 municipios, con intervenciones directas de recursos humanos y equipamiento técnico de entidades estatales y no estatales.

Roberto Castrillo, director provincial de Vialidad, informó que las entidades comprometidas han logrado transformar la imagen de la autopista, con labores de chapea de laterales y separadores, poda de la jardinería y el arbolado circundante; resaltando como las transformaciones más notables, las del tramo correspondiente al municipio de San Cristóbal; en la Panamericana, en el tramo de vía entre el aeropuerto y los límites con la capital y en la Central, en los tramos entre Artemisa y Candelaria también el que enlaza a Caimito y Guanajay.

Añadió el directivo que es permanente el chequeo del avance de las obras de embellecimiento y limpieza, : a través de un sistema de recorridos y reuniones, donde las entidades comprometidas rinden cuenta de su trabajo.

Igual de meritorio es el esfuerzo de la Empresa de Propaganda y Eventos, a cargo del mantenimiento, reparación y sustitución de vallas situadas en carreteras.

Librada Robaina, su directora, explicó que "previo a la inauguración del Parque fotovoltaico Mártires de Barbados 2, en Guanajay, se dedicaron varias jornadas al aseguramiento de la señalética de ese enclave. El resto del tiempo, desde el mes de agosto, nuestros trabajadores se han encargado de cumplir con el compromiso de intervenir en las vallas que lo requieren.

"De forma paralela laboramos en el diseño y elaboración de carteles y otros elementos de propaganda, encargados por instituciones que también se embellecen para celebrar los 15 de Artemisa", dijo.

Otro frente importante en el empeño por movilizar voluntades en favor de una Artemisa más bonita y elegante, lo conforman las estructuras sindicales en los centros de trabajo, donde se buscan alternativas para mejorar la imagen de las entidades, convirtiéndolas en espacios más confortables y acogedores.

### Futuros maestros, también de 15

POR ADIANEZ FERNÁNDEZ IZQUIERDO

 Para los estudiantes de primer año de la Escuela Pedagógica Rubén Martínez Villena, en Alquízar, la jornada del 19 de noviembre cobro una significación muy especial. Padres, profesores, alumnos y autoridades del Partido, el Gobierno y Educación, se juntaron para celebrarles a todos una fiesta de 15, en coincidencia con los 15 también de la reapertura de las escuelas pedagógicas en Cuba.

El festejo, que busca convertirse en una tradición en el centro estudiantil, fue un momento especial, donde los futuros maestros sintieron el cariño de todos. Hubo cake, flores, bailes, risas y un regalo musical de los profesores con habilidades para el canto.

La Escuela Pedagógica de Artemisa, cuenta con una matrícula de 325 estudiantes de los 11 municipios; en estos 15 años ha graduado más de 1 700 maestros para las diferentes enseñanzas de la Educación Cubana.

Noblín Savón Tomacén, director de la escuela, explicó que la idea surgió: también para festejar los 15 de la provincia y el centenario del natalicio del : Comandante en Jefe Fidel Castro, al tiempo que agradeció a padres, maestros y a todos los involucrados en hacer posible esta fiesta que tanto ha motivado a los estudiantes de primer año, muchos de los cuales tuvieron fiesta de · 15 gracias a esta iniciativa.

### Ante las arbovirosis, la unión multifactorial

POR GISELLE VICHOT CASTILLO Y CARLOS E. RODRÍGUEZ GONZÁLEZ

 Con una de las situaciones más complejas en la provincia, San Antonio de los Baños reportó 40 casos positivos de dengue, con 150 casos febriles bajo seguimiento.

El dato trascendió durante reunión de control y seguimiento a las arbovirosis a la que asitieron directivos, administrativos y presidentes de las zonas de defensa de la localidad.

Yamile Borrego Morales, directora de Salud Pública, agregó que hasta del 19 de noviembre se habían analizado 4 521 casos. "Actualmente, 146 pacientes están en ingreso domiciliario y solo cuatro en centros asistenciales, de ellos dos en el Hospital Pediátrico de Guanajay".

La doctora enfatizó que se espera en los próximos días una disminución de casos positivos, tras el análisis de nuevas muestras.

Ante esta situación, Julio Rivera Cuello, intendente, dijo que se intensifican las acciones de fumigación y saneamiento ambiental para contener la propagación de enfermedades transmitidas por el mosquito Aedes aegypti.





Aunque no tan preocupante, el municipio de Alquízar también registró un alza en el número de casos con síndromes febriles inespecíficos, aseguró Maité Cabrera Pérez, directora de Salud en esta localidad, también durante reunión del grupo temporal de trabajo.

Allí, existen casos de arbovirosis en las cuatro zonas de defensa, y tienen una mayor incidencia la 01 y la 02, en el casco urbano, con 89 y 64 casos, respectivamente.

Ante esta realidad, Cabrera Pérez puntualizó que, hasta el 13 de noviembre, se habían inspeccionado 2 026 viviendas y detectado un total de cinco focos positivos de Aedes aegypti, tres de ellos localizados en la zona 01.

De manera general, las autoridades sanitarias en la provincia insisten en que; aunque los especialistas infieren que la mayoría de los casos están asociados principalmente con el Chikungunya, es primordial nunca descartar la posibilidad de encontrarnos frente a un tipo de dengue, que sí trae graves complicaciones para la vida.

La situación higiénico ambiental también merece especial atención pues la proliferación de microvertederos demanda la atención por parte de las UEB de Servicios Comunales y el apoyo constante de formas productivas y actores económicos en cada localidad.

La misión fundamental está encaminada a combatir el vector. Ninguna acción por parte del sistema de salud y los gobiernos locales será efectiva sin la responsabilidad individual.

### **EN LA HISTORIA**

30/1956

25 NOV. » 1 DIG.

25	Día Internacional de la No Violencia Contra la Mujer
25/1956	Sale de Tuxpan, México, el yate Granma
25/2016	Fallece el líder histórico de la Revolución Cubana Fidel Castro Ruz
26/1961	Contrarrevolucionarios asesinan al brigadista Manuel Ascunce Dome-
	nech y al campesino Pedro Lantigua
26/2002	Fallece el cantautor Fernando Borrego Linares (Polo Montañez)
27/1871	Injusto y criminal fusilamiento de los ocho estudiantes de Medicina,
,	por las autoridades españolas
28/1923	Nace en Artemisa el mártir del Moncada, Gregorio Careaga Medina
29/1957	Cae en combate el comandante Ciro Redondo García, asaltante al
_,,_,	Moncada y expedicionario del Granma, Patriota Insigne de Artemisa
29/1983	Muere en Angola el internacionalista artemiseño Jorge Luis Valdés
27,1705	Cabrera
30	Día del Combatiente de la Lucha clandestina
20/205/	Dia dei Companente de la Lucha ciandestina

Alzamiento de Santiago de Cuba, dirigido por Frank País

### **EN CADA ESQUINA, FIDEL**

«SU AVIDEZ DE CONOCIMIENTOS LE LLEVABA A LEER INCANSABLEMENTE; CABLES DE TODAS LAS AGENCIAS INTERNACIONALES DE PRENSA, PARA CONOCER CÓMO IBA EL MUNDO»

# En cada esquina, Fidel

 Dicen que un día le preguntaron cuál era su mayor deseo y sin titubear respondió: "pararme en una esquina". Esa respuesta sobrecoge, un hombre de su talla con una aspiración tan simple, en el sencillo gesto de ver la gente pasar. Él nunca pudo hacer eso, en cualquier sitio que estuvo, dentro y fuera de Cuba generó multitudes que corearon "Fidel, Fidel, Fidel..."

Así le llamó siempre la gente común, tratándolo de tú sabiéndolo cercano como un padre. Nunca esquivó ninguna pregunta, ni siquiera las más provocadoras, sin perder la paciencia. Se sometió a extensas entrevistas con periodistas de todas las ideologías y en todas defendió sus puntos de vista con pasión y verdad.

Su avidez de conocimientos le llevaba a leer incansablemente; cables de todas las agencias internacionales de prensa, para conocer cómo iba el mundo; de temas históricos y científicos porque le apasionaban; los informes relacionados con el desarrollo del país, para poder seguir el hilo de cada empeño y por supuesto literatura.

En cada uno de sus actos estuvieron siempre la sideas del Apóstol, por eso apenas iniciada la Revolución, emprendió la colosal tarea de enseñar a leer y a escribir a cada cubano. La Campaña de Alfabetización fue la primera batalla que condujo y ganó con todo el pueblo como ejército. Después de esto fuimos un poco más libres y ganamos la convicción de que no habría otra cosa que la victoria como colofón a cada tarea conducida por él.

Tal parece que la misión de su vida fue poner a Cuba en el mapa global, entre otras cosas, gracias al desarrollo del deporte, puesto al alcance de todos, surgieron equipos como las Morenas del Caribe, figuras como Teófilo Stevenson que echó por tierra a Duane Bobick, la Esperanza Blanca, en los Juegos Olímpicos de Munich en 1972 y hasta hombradas como la de ganar cinco medallas de oro olímpicas, hazaña escrita por el inmenso Mijaín López.

El empeño puesto en formar médicos para Cuba y para socorrer a los necesitados del mundo, lo hizo crear la Escuela Latinoamericana de Medicina, donde estudian los que un día sanarán las heridas que han provocado años de explotación y subdesarrollo en los habitantes del subcontinente.

En fecha tan temprana como el 15 de enero de 1960 expresó: "El futuro de nuestra patria tiene que ser necesa-



visita a Artemisa

riamente, un futuro de hombres de ciencia, de hombres de pensamiento" y ahí dejó la simiente que germinaría en las vacunas, que con poéticos nombres de Abdala o Soberana salieron de nuestros centros de investigación. Las mismas que libraron a muchos cubanos de sucumbir al coronavirus.

A su inteligencia natural y los conocimientos adquiridos mediante el estudio constante, unió una agudeza especial para desentrañar situaciones y adelantar soluciones a problemas aún por aparecer, ese fue el caso de la desaparición del campo socialista. Ya desde finales de la década de los ochenta del pasado siglo empezó a avizorar los resultados que eso tendría para





nuestra economía y a prepararnos para eso.

Tenía el don de la palabra. Todo lo hablaba con el pueblo y convencía con discursos interminables que la gente escuchaba porque entendía bien. Podía llegar a la esencia de todos los asuntos y como un antropólogo forense desmenuzar esa información y trasmitirla a las multitudes. En los primeros años de la Revolución tenía comparecencias televisivas casi a diario, para informar al pueblo de cada cosa. Luego, aunque no era tan frecuente no hubo un asunto importante que no tuviera, a veces incluso la toma de opinión en algún multitudinario acto. En los meses previos a que se hiciera público el cambio de dirección política en la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas (URSS) convocó a las mujeres de las dos Habanas a varias reuniones en el Carlos Marx. Con ellas analizó, sin decirles lo que ya él había avizorado, la difícil etapa que se avecinaba, las llamó al ahorro, a conservar y transformar cada vestido y a hacer de la economía del hogar una profesión más.

Tuvo toda la fuerza moral para exigir sacrificios en nombre de la Revolución porque siempre fue el primero en todo. En la etapa de la guerrilla nunca eludió un combate, tampoco después. Cuando la invasión mercenaria por Playa Girón fue él quien dirigió a las tropas y desde la playa hizo el disparo que hundió al buque Houston. Cuando el ciclón Flora azotó durante días el oriente cubano, desde un tanque anfibio se metió a rescatar personas y por poco sufre un accidente.

Sobrevivió a más de 600 atentados, en unos casos por la probada eficiencia de los órganos de la seguridad cubana, en otros por la cobardía de sus enemigos que cuando lo tenían cerca se sentían anulados por su magnética personalidad. Vivió una larga vida y partió en igual fecha que el Granma de las costas de México.

Sabiendo cercana la hora definitiva pidió que no se erigieran monumentos en su memoria, que no se nombraran calles, ni fábricas, ni escuelas y finalmente lo logró. Se me antoja pensar que a pesar de eso, sigue por ahí recorriendo a pasos largos cada esquina de nuestra geografía y existe una prueba, en el Cementerio Patrimonial Santa Ifigenia, de que toda la gloria del mundo cabe en un grano de maíz.

### **EL PUEBLO OPINA**

A cargo de **YUDAISIS MORENO BENÍTEZ** ción tan compleja. yudaisismoreno@gmail.com

### **LA COMUNICACIÓN PIDE AUXILIO**Tatiana Fonseca, vecina de La Taconera, en

Guanajay, repite comentarios en el canal de Telegram Periódico Artemisa, que, aunque no es la vía oficial porque tenemos nuestro correo y el teléfono 49 355200 disponible para ello, nos satisface también que expresen sus criterios y busquen el apoyo en la prensa para viabilizar sus preocupaciones

El abasto de agua potable la abruma, y más que esa lamentable situación, le preocupa que no haya comunicación acerca de qué sucede y cómo ofrecer alternativas.

Explica que a diferencia de otros lugares, ha llegado hasta La Taconera una pipa estatal para abastecer a los lugareños, pero con mangueras rotas, lo que impide el hecho de recibir el pre-

Ella sobre todo, reclama por los vulnerables, quienes se quedaron en igual situación, antes v después de la llegada de la pipa de agua, refiere. "Incluso, la manguera es muy gorda, y eso impide llenar tanques pequeños o de 55 galones, al trasladar este cerca de la calle donde se estaciona el transporte con la pipa".

Tatiana, entre líneas habla de descoordinación, de una acción que verdaderamente no beneficia mucho, de la poca comunicación con los afectados, y ofrece opiniones acerca de quienes deben estar al tanto para poder ofrecer el servicio, sino el deseado, al menos el adecuado en esta situa-

Reiterar que la comunicación es clave, que existen en el barrio muchos mecanismos, organizaciones y entes responsables de conectar las necesidades con las posibles alternativas para evitar vacíos, no solo de recipientes, sino de información, resume la opinión de Tania Fonseca.

La Taconera, en Guanajay es un barrio de los que llamamos en transformación, pues aquí hay un tema que no merece más espera para cambiar estilos de vida: la comunicación pide auxilio.

### LA OBLIGACIÓN DE RESPONDER

Con esta edición daremos paso al duodécimo mes del año, y por consiguiente al resumen de qué ha sucedido con la opinión de nuestro pueblo y las respuestas de los organismos implicados en las insatisfacciones llegadas hasta el periódico.

Nos restan quienes aún son morosos y un mes no les ha sido suficiente para responder, lo cual es una obligación al ser servidores públicos.

Solo recordar que la Constitución de la República de Cuba, proclamada el 10 de abril de 2019 establece, en sus artículos 10, 61, 94 y 200 b), el derecho de las personas a presentar quejas y peticiones ante las autoridades, las que poseen la obligación de garantizar la correcta atención al pueblo y de darle respuesta en correspondencia al debido proceso en el ámbito administrativo, como garantía a su seguridad jurídica

Por aĥora solo la alerta para mirarnos por dentro, sin nombres ni apellidos. La convocatoria es a interactuar con esta sección que da la oportunidad de crear alianzas siempre necesarias.



Vida y Comunidad

ME EQUIVOQUÉ CON FIDEL «SU OLFATO PARA PREVER PRESENTE Y FUTURO NO LO TIENE NADIE»



# Otra canasta del Comandante

POR **JOEL MAYOR LORÁN** 

joelmayorloran@gmail.com

• En Cítricos Ceiba admiran y quieren a Germán Rojas Calzadilla. Recientemente, cuando se cumplió el

aniversario 57 del nacimiento del ya legendario plan, lo invitaron a presidir los festejos, pues con él es posible viajar a aquellos días de la fundación

Cuenta que en la dirección actual de la empresa, en Guayabal, se armó un campo de básket en el área del parqueo, y el Comandante acudía varias noches a jugar.

"Estábamos de guardia y lo veíamos. No teníamos contacto con él, pero llegaba y a todo el que estuviera ahí le daba la mano. Yo sentía una gran admiración. Y disfrutaba verlo: era bueno. Si estaba perdiendo, seguía jugando hasta que estuviera ganando. Venía con la ropa militar, solo se quitaba el abrigo y permanecía allí dos o tres horas".

Rojas no necesita foto alguna para revivir tales canastas. Las guarda en la memoria como un tesoro.



**FIDEL** era un aficionado al básket. la foto corresponde a una de sus visitas a Ceiba 1

Relata que le dio la mano, le respondió infinidad de preguntas, lo vio jugar... y compartió su sueño de poblar de cítricos las tierras de Ceiba

Expiraban los años 60 del pasado siglo. Él dirigía a los técnicos de los viveros de café del Cordón de La Habana. "Cuando Fidel pasó por esta zona, y vio cómo se desarrollaba el cítrico, se le ocurrió sembrarlo para abastecer la capital. Y al subdirector del Cordón y a mí nos mandaron acá en prestación de

"El Comandante venía a cada rato. Mandó para acá a los directores regionales de Marianao, Gua-

> nabacoa, Diez de Octubre, Plaza... con fuerza de trabajo. Todos hicieron su campamento y comen-

> "Una de las primeras áreas fue la finca Gibarito, y al lado del cementerio se sembró de mandarina Dancy. La dirección radicó inicialmente en la rotonda de Ceiba, y el 14 de noviembre de 1968 fue la constitución de la empresa.

"Siempre se pensó mecanizar el cítrico. Como pusimos café intercalado, no se pudo. La cosecha de los primeros granos marchaba bien; ya después, cuando el cítrico empezó a producir, era difícil cosecharlo... y se eliminó el café".

En la campaña 2003-2004 llegaron a cosechar 96 000 toneladas de cítricos. Fue otro canastazo de Fidel que mantuvo a Rojas leal a ese empeño casi hasta sus 80 años.

# Me equivoqué con Fidel

POR J.M.L.

• Gonzalo Pimentel Tabares todavía era estudiante cuando conoció a Fidel. Andaba aprendiendo sobre suelos, fertilizantes y ganadería. Se hizo ingeniero pecuario y se especializó en agrotecnia, alimentación y otras materias. Justo esos estudios provocaron frecuentes intercambios con el Comandante en Jefe; pocos conversaron tanto con el Líder de la Revolución cubana como él.

Aun así, confiesa que estuvo nervioso siempre. ¡Incluso se equivocó con Fidel!

"Me hacía preguntas que no le podía contestar. Ese era mi sufrimiento. Nadie más sabía, pero yo quería algún día contestarle cada una.

"Me envió a varios lugares, y estudié mucho; ya me sentía más preparado. Aun así, me pasó lo mismo y, cuando le cuento a una ingeniera que había sido alumna mía, me dijo: «profe, tú estás psiquiátrico; te quieres parecer a Fidel y Fidel es único». Tenía razón: ¿cómo me voy a parecer a un genio? Ella me sacó de la bobería esa.

"Él preguntaba y, cuando no podías, insistía. No para que no le respondieras: para que siguieras aprendiendo e investigando. A mí me lo hizo 40 veces. Mi profesor fue Fidel Castro", asegura el veterano asesor en la Empresa Pecuaria Genética Los Naranjos.

"Lo estudiaba, buscaba todo y él me enseñaba. Cuando trabajé directo con él, lo conocí como el hombre más humano del mundo. Mientras no lo engañaran ni le abandonaran la causa, nunca había problema... por mucho que hubiera. Su olfato para prever presente y futuro no lo tiene nadie.

"Yo había hablado con él cuando atendía un plan especial de alfalfa en Mina Blanca; luego tuve la oportunidad de intercambiar muchas veces en Los Naranjos".

Tabares recuerda que se iba hoy y mañana regresaba. "Proyectó esta empresa completamente: vaquería, ciclo técnico, recría, área de forraje, la hidráulica, las carreteras, el propósito, sistema administrativo, sociopolítico... Hizo cuanto había que hacer, todo a la vez. Y como sabía que era preciso sostenerlo en el futuro, igualmente concibió nuevas

"Formó especialistas. Creó condiciones para que la vaca fuera productiva. ¡Y logramos 50 millones de HÉROES DE ARTEMISA EN TIERRAS DE TITANES

«PRIMERO EN GUANTÁNAMO, Y AHORA EN SANTIAGO DE CUBA, LOS NUESTROS HAN RECIBIDO A SU PASO EL AGRADECIMIENTO DE LOS POBLADORES»

# Vida y Comunidad

# Héroes de Artemisa en tierras de titanes

POR **ADIANEZ FERNÁNDEZ** Y **MARÍA CARIDAD GUINDO** 

adianez.fernandez@gmail.com

• "Mi princesa pequeña se puso mi casco para venir con papá, y la mayor me dio un abrazo que lo dice todo: "No te vayas". Esos momentos parten el alma, pero también llenan el corazón de una fuerza inmensa. Hoy mi lugar está aquí, en el oriente de Cuba, donde se necesita poner las manos a la obra, con mucha Solidaridad y mucho Amor".

Estas sentidas palabras pueden leerse en el perfil de Facebook de Daniel Ángel Barrios Hernández, especialista de planta interior de la División Territorial de Etecsa en Artemisa. El junco partieron a oriente el 30 de octubre de esca
año para reparar los daños que el huracán
hizo a las estructuras que garan-

A los integrantes de su brigada le siguieron otros, hasta completar los 26 que al momento de redactar estas líneas prestaban ayuda solidaria en las zonas afectadas.

Yoslier Noriega Sánchez, jefe del E Departamento de Operaciones, al frente de la tarea, explicó que cuentan allá con una

brigada de línea, otra de cable, una de fibra óptica, y dos de reparadores.

"El trabajo ha sido duro, la mayor parte en la localidad santiaguera de Palma Soriano, además de una outdoor en el poblado Dos Ríos, bastante afectado. Próximamente debemos entrar a Dos Palmas, la comunidad más dañada, donde aún no se trabaja por lo complicado del acceso, pues el paso se lo llevó el río y estamos preparando para cruzar por una zona baja", explicó vía Whatsapp.

Primero en Guantánamo, y ahora en Santiago de Cuba, los nuestros han recibido a su paso el agradecimiento de los pobladores. Y hasta han celebrado, pues dos de los integrantes de la brigada, Yusniel Macías Pulido y Jeiquel Fajardo estuvieron de cumpleaños, lejos de la familia, pero rodeados del afecto de sus compañeros y de quienes les agradecen a los artemiseños el apoyo en una situación tan compleja.

Daniel, el más activo de todos en la red social Facebook, hace un recuento diario de sus labores allá. También vía Whatsapp, nos explica de lo complejo del trabajo diario, sin importar día de la semana u hora. "Acá nos levantamos bien temprano, para aprovechar la jornada, pues en esta parte de Cuba oscurece antes. El trabajo ha sido bien complejo, en zonas a veces de difícil acceso, con los equipos a cuestas, pero en el colectivo ha primado el compromiso de hacer todo lo necesario para ayudar a restablecer las comunicaciones".

Elaine Canuet Cabrera, la esposa de Daniel, bien sabe la dureza de la lejanía y de la importancia de mantenerse firme, dando el aliento necesario.

"La comunicación con mi esposo ha sido un testimonio de amor y resistencia. Su labor es difícil y cada minuto cuenta, por lo que nuestras conversaciones son ráfagas de cariño, intercambios cortos pero llenos de significado. No hace falta que hablemos horas, nos basta saber, a través de un audio o una llamada fugaz, que está sano y con el mismo espiritu de ayuda que lo caracteriza.

"Los mensajes son breves y valen por un abrazo: un 'llegué bien', un 'todo está bien' o un 'las extraño' en medio de su agotadora jornada. Esa conexión, aunque intermitente, es nuestro cable a tierra, la forma en que nosotros, desde Artemisa, también aportamos un granito de arena dándole paz mental y fuerza para continuar".

A Elaine le satisface cada señal que él repara allá. "En casa sabemos que detrás de ese silencio forzoso, hay un hombre trabajando sin descanso para que otras familias sí puedan comunicarse, incluyendo mi familia materna de Palma Soriano".



LAS BRIGADAS de Etecsa han trabajado mayormente en Palma Soriano

### Eléctricos del lado del deber

Por unos segundos la escuché entrecortada al otro lado de la línea: la emoción no cree en distancias, y cuando es de verdad, aflora como agua fresca de manantial. Así sentí a Yoandra Gómez Verdecia mientras me hablaba de su esposo Olaide Jerez Matamoros, a quien confiesa admirar como hombre, padre y trabajador.

En siete años de relación con este liniero eléctrico especializado, Yoandra ya sabe lo que significa el paso de un fenómeno natural por cualquier punto de la geografía cubana. Antes de que el huracán toque tierra en nuestro archipiélago, su hogar en Guanajay se convierte en hervidero de preparativos.

"En 2022 estuvo casi un mes en Pinar del Río. Él se ha consagrado a su labor, que no conoce de horarios, ni escatima en sacrificios. Además, Olaide dirige a un grupo de muchachos como jefe de brigada y siempre vela por el cumplimiento de las normas de seguridad. A cada rato me comenta sobre cuánta responsabilidad implica la vida de cada liniero bajo su mando.

"Recientemente obtuvo la categoría de Relevante en el Fórum de Ciencia y Técnica. Con su innovación ahorra al país millones de pesos. Lo respeto muchísimo...", me dice. En realidad, no es para menos. Al dialogar con este héroe anónimo, perteneciente a la Unidad Empresarial de Base de la Empresa Eléctrica en la Zona Especial de Desarrollo Mariel, me percato de todo el esfuerzo de este colectivo.

Desde la comunidad Manimón, en el municipio santiaguero de Guamá, Olaide narra el desafío de trasladar un poste con sogas, gracias a la ayuda de los vecinos. "Hay unas 80 viviendas. Hasta la fecha llevan 21 días sin electricidad, por tanto seguimos abriendo huecos y parando postes entre todos, para luego extender las acometidas y restablecer la energía eléctrica".

Con tal de avanzar en su titánica encomienda, los artemiseños han cargado en hombros cables, herramientas, lo necesario, incluso a través de ríos, por zonas agrestes.

Este es el séptimo ciclón que enfrenta, desde el paso de Charlie por la zona occidental en 2004. Tal vez antes Olaide dejaba detrás solo a sus mayores; pero ya también extraña a su pequeña de 10 años, con la que intenta mantener comunicación cada día al llegar a la Ciudad Heroína, o en el hotel Sierra Mar, donde se hospeda junto al resto de sus compañeros.

Allí el de pie es todos los días a las cinco de la mañana, narra Juan José Mojica Martínez, de Artemisa, otro de los líderes de la comitiva. "Trabajamos en el poblado de El Cobre, y aunque se ha avanzado, queda mucho por hacer



para restablecer el servicio eléctrico

El experimentado liniero, considerado Vanguardia en varias oportunidades, sabe de las ausencias del hogar y de los valores inculcados a sus descendientes, de modo que puedan asumir la retaguardia en tanto él se dedica a devolverles sonrisas a sus compatriotas.

De acuerdo con Olaide, el ajetreo en El Cobre ha exigido de dos intensas semanas. "Ya calentamos la mayor parte de los circuitos primarios y unos 30 transformadores están energizados".

Tanto Mojica como Olaide fueron abanderados del contingente Ciro Redondo García, denominación en homenaje al patriota insigne de la provincia. Ochenta y dos hombres, 50 de ellos lineros se entregan a la recuperación de Santiago, apunta Edelfín Falcón, director técnico de la Empresa Eléctrica de Artemisa.

"A veces los carros se quedan distantes de nuestros objetivos, situación que exige un esfuerzo superior". Y las imagenes lo ilustran muy bien. En sus brazos fuertes, en la habilidad de sus piernas se resumen ilusiones y confianzas donde aún se sufren los vientos de Melissa. Sin embargo, hay luminosas convicciones vestidas de overol, con cascos, botas..., y corazones de oro.

Cuando usted lea estas líneas ya algunos de los muchachos de Etecsa que fueron en la avanzada, están de vuelta en nuestra tierra, tras 23 días de ajetreadas faenas. Mientras, el resto, junto a los de la Empresa Eléctrica de Artemisa, permanecen en tierras orientales, demostrando que a lo largo y ancho del país sobran los héroes para restaurar todo lo que la naturaleza nos arrebató.

# Deporte

**CAZADORES DESPLUMAN GALLOS** «ANTE EL PICHEO ESPIRITUANO, LOS ARTEMISEÑOS FABRICARON 36 CARRERAS, CON 51 JITS QUE ELEVARON EL PROMEDIO COLECTIVO DE BATEO A .297, QUINTOS DEL TORNEO»

# **Cazadores** despluman Gallos

POR **JOEL MAYOR LORÁN** 

joelmayorloran@gmail.com

• Por poco Artemisa no deja ni una pluma de Gallos en el Estadio 26 de Julio. Apenas en el último encuentro, los espirituanos consiguieron derrotar a los Cazadores. De modo que la tropa dirigida por Yulieski González saca buen provecho de esta subserie, con cuatro triunfos muy oportunos en la pelea por acceder a la postemporada.

Desde el primer pleito, los Cazadores la emprendieron contra el picheo visitante. El martes, la victoria se gestó bien temprano, mediante cuadrangular de Dayán García apenas colocarse en el cajón de bateo. Y con diez jits los de casa anotaron en nueve ocasiones.

José Antonio Jiménez, Osbel Pacheco y Osmel Solano impulsaron dos per cápita; Dayán, Yansue Moré y Brayan Mera remolcaron las otras tres.

En la lomita, Andy Luis Pérez se las arregló para lograr que, pese a seis sencillos y cuatro boletos, no le fabricaran carreras, en los seis episodios que duró el partido a causa de la lluvia.

Y solo el jueves pudieron completar el juego del miércoles, que había quedado 7-7. Los locales habían remontado cuatro anotaciones iniciales con racimo de seis en el tercero; los Gallos ripostaron con tres en el cuarto, y ellos emparejaron la pizarra en ese propio capítulo.

Al día siguiente, en la reanudación, hicieron una en el sexto y otra en el séptimo. El marcador no

se movió más. ¡Ese 9-7 fue un derroche de garra de los Cazadores! Dayán y Dainel López conectaron tres imparables. Nuevamente, Pacheco lideró a los impulsadores, con dos; Lázaro Dayán, Cosme, Pepito, Moré, Dainel y Maikol Zanabria, también trajeron a un 🗒 compañero hacia la goma.

En cinco innings, Yunieski García soportó diez jits, ponchó a siete rivales y concedió un pero únicamente dos fueron lim-

pias. Leonardo Ocle lanzó durante tres y dos tercios con mejor suerte, pues cinco imparables, un pasaporte gratis y un wild pitch no cambiaron la pizarra. Además, ponchó a cuatro.

José Ángel García sacó el último out: ¡un oportunísimo chocolate a Daniel Fernández con las bases llenas! y se apuntó su séptimo salvamento de esta campaña, para seguir incrementando su récord hasta 323.

A segunda hora del jueves, Brander Guevara logró su segundo juego completo de la Serie Nacional 64, en desafío pactado a siete entradas: ponchó a ocho, cedió un par de bases, le conectaron cuatro jits y permitió dos carreras, de las cuales nada más una fue limpia. ¿Resultado final? ¡4-2!

La página en Facebook de los Cazadores resalta que, del cuarto al séptimo inning, apenas se le embasó Frederich Cepeda, por boleto. Los rivales le batean para .218 y ha ponchado a 57, tercero del torneo, tras Pavel Hernández (61) y Leodan Reyes (64).

Osbel Pacheco empujó dos carreras y Jiménez remolcó una más. Andy Cosme pegó jonrón. Ahora Dayán García es el tercero en promedio al bate por



boleto; permitió siete carreras, SON CUATRO triunfos muy oportunos en la pelea por acceder a la postemporada

los artemiseños (.356), antecedido por Moré (.396) y

En el cuarto desafío, los del centro del país partieron con ventaja de dos anotaciones... que los nuestros borraron al fabricar 12. Contribuyeron los vuelacercas de Cosme, Pepe y Pacheco; todos ellos batearon par de inatrapables, al igual que Lázaro Dayan y Moré. Carlos Calderón conectó de 3-3 y Maikol Zanabria empujó tres. Geonel Gutiérrez sumó su cuarta victoria en esta campaña.

Y en el del cierre no pudieron completar la barrida, aunque Dayán emparejó a dos al sacar la pelota del parque. El duelo terminó 3-2. Andy Luis lo había hecho bien hasta que se complicó en el séptimo, e Israel Sánchez no pudo evitar que anotara el corredor en circulación con la decisiva.

Luego en el noveno se malogró el empate y la remontada, cuando parecía más que posible.

Fue una semana provechosa. Los Cazadores se consolidaron en el sexto escaño de la tabla de posiciones, por delante de Huracanes de Mayabeque y Gallos. Desde hoy les espera otra dura faena ante los Leñadores de Las Tunas, campeones de las dos últimas series nacionales.

### Carrera por Artemisa

POR **SAYLIS MENA SUÁREZ** 

• La Dirección de Deportes, Educación Física y Recreación, en coordinación con el Partido y el Gobierno Provincial, convocan a todos a participar en la carrera popular que se desarrollará el 29 de noviembre, en el municipio cabecera, a propósito del 15 aniversario de la creación de la provincia; el 40 aniversario de la instauración de la Cultura Física y el Deporte; y el Centenario de nuestro Comandante en Jefe, Fidel Castro Ruz.

Marisel Moriche González, jefa de Actividad Física y Comunitaria en la Dirección Provincial del Inder, informó a este semanario que está prevista la participación de unos 300 atletas de La Habana, Artemisa y Mayabeque.

"Para la transportación de los participantes –agregó Moriche González- en Bauta el punto de recogida será en la Dirección Municipal del Inder, pasará por el Parque Central, de Guanajay, hasta llegar al Parque Libertad, de Artemisa.

En San Antonio de los Baños, la recogida será en el Parque del Humor; luego en la Dirección Municipal del Inder, en Alquízar hasta Artemisa. La salida en La Habana será desde la Ciudad Deportiva. Y en Mayabeque habrá dos rutas: una desde el parque de Güines y otra desde el Combinado Deportivo de San José de Las Lajas.

Las inscripciones comenzarán de 8:00 a.m. a 11:00 a.m. y de 2:00 p.m. a 3:30 p.m. del 28 de noviembre, en el combinado deportivo #1, Cristina Echavarría Echavarría, concluyendo el día 29, de 6:00 a.m. a 7:30 a.m., en el Parque Libertad.

La carrera será por categorías: 5 km, 10 km, 15 km. Todos deben llevar vestuario adecuado para correr. La arrancada se realizará simultánea a las 8:00 a.m., la salida y meta estarán en la calle 50.

Los participantes, deberán presentarse en la competencia con dos horas de antelación, rectificando su inscripción al evento. Se premiarán los tres primeros lugares de cada categoría. 🕳

# las puertas de la gloria

POR J.M.L.

 Sí, el artemiseño Noslen Díaz y el villaclareño Jorge Luis Alayo están entre la élite del voleibol de playa, no solo lo dice el noveno lugar de la dupla cubana en el Campeonato Mundial Adelaide 2025 y el décimo en el ranking del orbe. Lo demuestran sus victorias ante otros grandes.

En la cita australiana, mejoraron su ubicación con respecto a ediciones anteriores (cuando terminaron en el escaño 17). Además, llegaron a las puertas de los ocho primeros, tras comandar invictos la llave F.

Hilvanaron éxitos ante los benineses Cédric Dao y Princel Tohouegnon (21-11 y 21-6), los neozelandeses Bradley Fuller y Ben O'Dea (21-16 y 21-10) y los portugueses Joao Pedrosa y Hugo Campos (17-21, 21-15 y 15-12).

A continuación, rindieron al binomio estadounidense de Andrew Benesh y Miles Partain, con parciales de 21-18, 19-21 y 15-12, para avanzar a octavos de final. Justo en esa instancia, fueron superados por otros norteños, Chaim Schalk y James Shaw, por un disputado 2-0 (21-19, 22-20).

Quien no siga este deporte, pudiera quedar decepcionado con su reciente actuación. Por



**ESTA** vez, llegaron a las puertas de los ocho primeros, tras hilvanar cuatro triunfos consecutivos

supuesto, todos queríamos más, sobre todo esos muchachos, tan cerca ya de la medalla añorada.

Pero entre la élite existe una considerable paridad: en los octavos igualmente dijeron adiós los cataríes Cherif Younousse-Ahmed Tijan (sextos en el listado universal) y los noruegos

Anders Mol-Christian Sorum (líderes indiscutibles del ranking).

Luego, en cuartos, cayeron los propios Schalk-Shaw (ante los suecos Hölting Nilsson-Elmer Andersson), junto a los brasileños Evandro y Arthur Lanci y los checos Ond ej Peruši y David Schweiner, los campeones del mundo precisamente hasta este domingo.

Finalmente, fueron los suecos David Åhman y Jonatan Hellvig (aquellos que se interpusieron en el sueño olímpico de Noslen y Jorge Luis, y triunfaron en París 2024) quienes se ciñeran la corona en Adelaide.

De modo que, una vez más, se evidenció el potencial competitivo de los caribeños. Ellos han probado talento en eventos de rigor. ¿Qué les falta, entonces? Sin desconocer que han intervenido en torneos internacionales como nunca antes, resulta preciso acudir con mayor regularidad a eventos de alto nivel. Quizás ese mes y medio en Cuba, sin competir, les haya condenado.

Para nadie es un secreto lo determinante del ritmo de juego. Suecos, noruegos y demás miembros de la élite compiten prácticamente sin descanso: se elevan sobre la net cada fin de semana en el circuito; la gran mayoría no cesó de disputar torneos antes de la cita en Australia, lo cual marca diferencias en momentos decisivos.

Nada puede opacar la gran temporada de la dupla cubana. Seguirán ilusionándonos y el gran salto...; llegará!

**CUENTEROS DE CORAZÓN** 

«YA SON 56 LOS AÑOS EN LA ESCENA DE LA PRESTIGIOSA COMPAÑÍA ARIGUANABENSE»

# Cuenteros de corazón

TEXTO Y FOTOS CARLOS E.RODRÍGUEZ GONZÁLEZ carlosenriquerodriguez850@gmail.com

• En San Antonio de los Baños el teatro para niños toma la escena y un nombre se adueña de todos. La música, la escena, las luces, los telones, las marionetas y títeres de guante, son protagonistas. ¡Llegaron Los Cuenteros! ¡Comienza la fun-

Ingeniosos personajes se adueñan del auditorio para cautivar corazones. La Cucarachita Martina y El Güije, buscan fortuna en las Aventuras en un pueblo chiflado. Mientras, Romelio y Juliana se acompañan del Conejito Blas en un Lucasnómetro titiritero con sabor a Comino y Pimienta en busca de vencer al diablo.

Así, entre historias que cautivan y artistas que dibujan la risa de los infantes, los títeres de retablo enamoran convivencias y peripecias. Llegan a los barrios vulnerables, los círculos infantiles, las casas de niños sin cuidado parental y los centros asistenciales, para dar alegría a los que saben querer.

Actores y actrices se desdoblan entre la magia y los colores, para perdurar en el tiempo. Los Cuenteros no renuncian a la defensa de la dramaturgia con la música como protagonista. Tampoco a las raíces de quienes le dieron vida el 19 de noviembre de 1969. Los iniciadores, Julio Capote Cao y la actriz Graciela González Guerra. Después Félix Dardo Santos, quien mantuvo la autenticidad del grupo por más de 40 años, con la defensa de las raíces más genuinas del campesino cubano.

No puede hablarse de la Compañía de Teatro infantil Los Cuenteros, sin mencionar a Malawy Capote González, actual directora y continuadora del arte de la juglaría y la narración oral.

Cuatro premios Caricato y la Distinción por la Cultura Nacional, hablan de su profesionalidad y sentido de pertenencia. Desde pequeña supo del ajetreo para montar



una obra, de la preparación de los vestuarios, la exigencia y estudio de los actores y actrices.

Ya son 56 los años en la escena de la prestigiosa compañía ariguanabense. Asesorados por Blanca Felipe Rivero, llevan con honor el bautismo de Onelio Jorge Cardoso, el Cuentero Mayor.

Popularidad, frescura y humor, engrandecen el trabajo de estos artistas que sabe tratar los diferentes géneros musicales en cada puesta en escena. Con los títeres, la música contagia a través de un estilo cubanísimo. De esta manera se dejan llevar por los acordes de Benny Moré, unido a la sonoridad de Polo Montañez, la controversia de cualquier canturía o la discoteca de actualidad.

Sin dudas, estos cuenteros de corazón, trascienden generaciones y despiertan en el público el deseo de un nuevo encuentro después de finalizada cada función.

# Concurso de identidad por los 15 años de Artemisa

¿Qué sabes de Artemisa?

En saludo a los 15 años de la provincia de Artemisa, el Fondo Cubano de Bienes Culturales (FCBC) y el periódico provincial el artemiseño, convocan al Concurso ¿Qué sabes de Artemisa?, en función de la identidad de esta joven provincia.

Pueden participar todos los que así lo decidan dentro y fuera del país, para lo cual deberán responder 15 preguntas.

- 1- ¿Cuál es la fecha de constitución de la provincia de Artemisa?
- 2- Mencione los 11 municipios que la integran. Y ¿cuáles pertenecían a Pinar del Río?
- 3- Liste cinco elementos que la definen a nivel
- 4- Diga el nombre del patriota insigne de la provincia y algunos de los hechos históricos en los cuales participó.
- 5- ¿Cuál es el punto más alto de la geografía artemiseña?
- 6- ¿En qué fecha se publicó la primera edición del periódico el artemiseño?
- 7- Refiera nombre y apellidos de cinco de los profesionales del periódico
- 8- Mencione cuatro municipios y cinco aspectos que los distingan del resto
- 9- Enumere cinco artistas artesanos pertenecientes al Fondo Cubano de Bienes Culturales de
- 10- Explique algunos de los productos que confeccionan y venden en cualquiera de nuestros
- 11- ¿Cuáles son los municipios más y menos poblados de la joven provincia?
- 12- ¿Quiénes son los atletas olímpicos que tiene el territorio?
- 13- ¿Qué lugares turísticos son emblemáticos en el territorio?
- 14- ¿Conoces a artistas artemiseños nominados al CubaDisco? Mencione nombres y apellidos de tres de ellos o el grupo al que pertenecen.
- 15- La provincia tiene un eslogan que la define. ¿Cuál es?

Quienes acierten al responder serán identificados de manera consecutiva por un número, que conocerá casi de inmediato e irá a un buzón ubicado en el periódico, sito en calle 33 esquina a 44, en la ciudad cabecera.

En forma de sorteo, el 8 de enero a las 10: 00 a.m., en una Feria de Artesanía en el bulevar. se elegirán los 15 ganadores, que recibirán regalos de los artistas y artesanos de la provincia.

Solo van a sorteo quienes respondan todas las preguntas correctamente, sin distinciones.

Habrá entre los 15 reconocidos un Premio especial que decidirá el jurado, teniendo en cuenta la calidad de las respuestas.

Puede escribirnos a los siguientes enlaces:

A través de WhatsApp a Yoel Castillo, responsable de la tienda del FCBC en el bulevar, al número de móvil 52918352.

Por el correo yudaisismoreno@gmail.com y a través del messenger de Facebook Periódico Artemisa - Oficial.

# Sancristobalenses en fiesta de cubanía



TEXTO Y FOTO **DANIEL SUÁREZ RODRÍGUEZ** daniel suarez rodriguez 1968@gmail.com

• El Programa de actividades que se desarrolló durante la Semana de la Cultura en San Cristóbal, fue una muestra de la acertada dirección del sector en ese municipio y de cuánto pueden hacer los trabajadores del sistema institucional y el talento artístico del territorio para llevar arte y sano entretenimiento, con actividades variadas y de calidad, a los más diversos espacios, para el disfrute de la mayor cantidad de público.

Desde la inauguración de la Jornada, el día 10 con un vistoso pasacalle en el portal del cine de la cabecera municipal, hasta su cierre el día 16 con la Peña Berrinche Adentro y una actividad cultural recreativa juvenil en el Cine Los Pinos; fue una semana en : la cual el elenco artístico –aficionado y profesional– derrochó talento en instituciones y espacios públicos de consejos populares urbanos y rurales.

"A través de un trabajo en equipo, de conjunto con nuestras instituciones, tratamos de aprovechar las mejores experiencias de años anteriores para confeccionar un cronograma equilibrado, que integrara actividades de cine, literatura, música, danza, artes visuales y teatro; y nos permitiera llegar a establecimientos de gastronomía y recreación, instituciones educativas y culturales, a la Casa de Abuelos, la sede de la Asociación de Combatientes de la Revolución Cubana, al Hogar Materno y al centro penitenciario con la Tarea Confianza", informó Dietyn Horta Camejo, jefe del Departamento de Programas y Programación de la Dirección Municipal de Cultura.

No faltó el homenaje a exponentes del patio que : con su obra creativa, enriquecen el gusto estético : de la población, ni el tradicional Coloquio por la fundación de San Cristóbal. En el encuentro participaron afiliados de las cinco secciones de base con que: cuenta la Unhic en San Cristóbal y se hizo un reconocimiento a personalidades, docentes y no docentes, con un amplio trabajo de investigación y enseñanza

Tributo especial recibió en el Coloquio la: insigne pedagoga Juana Laferté, Maestra de generaciones de sancristobalenses y leyenda viva de un pueblo que festejó en siete días el aniversario 195 de • su fundación.

«ARTEMISA EN SUS 15 AÑOS DEBE CELEBRAR TAMBIÉN EL FUNCIONAMIENTO DE UN SERVICIO QUE NO POR COTIDIANO, DEJA DE SER EXTRAORDINARIO, POR SU PERMANENCIA Y RESULTADOS»

# Hemodiálisis y amor en el Comandante Pinares

POR **YEMMI VALDÉS RAMOS** 

yemmivr@gmail.com

 Esta cronista recibe cada cierto tiempo un recordatorio como reflexión de vida, tras un hecho que marcó el ejercicio profesional de una colega vietnamita desde la etapa estudiantil que compartimos en Cuba. Cinco años pasaron ya desde que se graduara y regresara a "la tierra de los anamitas", allí se ha dedicado al periodismo de investigación en salud, pero jamás olvida el Servicio de hemodiálisis en este punto del Caribe.

Con frecuencia me advierte desde el otro lado del océano: "Ustedes los cubanos jamás sabrán el valor incalculable de eso que es la hemodiálisis y el modo excepcional de funcionar ahí".

Por esa y muchas razones, Artemisa en sus 15 años debe celebrar también el funcionamiento de un servicio que no por cotidiano, deja de ser extraordinario, por su permanencia y resultados. La historia de Amaury Herrera Montano, paciente que recuperó la función renal en San Cristóbal, así lo patentiza.

Diagnosticado con insuficiencia renal crónica, se sometió al programa regular de hemodiálisis y estuvo dos años en el proceso dialítico, a partir del cual recuperó la función, gracias a un esmerado tratamiento y la colaboración de un grupo de especialistas y enfermeros que devolvieron a la normalidad a este hombre agradecido.

"Yo estoy muy satisfecho; me trataron como a un familiar; las enfermeras y médicos obraron un milagro. Ya creía estar al borde de la muerte cuando me sacaron de ese abismo sin vuelta. Mucho le debo a la doctora Bárbara, que habló tanto conmigo y me dio el ánimo necesario porque yo estaba renuente. Entre todos me persuadieron y mírame aquí, luchando todavía".

Lázaro Negrín Serrano, paciente nefrópata desde los 8 años de edad, con insuficiencia renal crónica desde los 16, lleva ya 18 años dializándose, sin interrumpir el tratamiento por ningún motivo: ni la pandemia de covid 19, ni sismo, ni ciclones, ni intensas lluvias o cualquier otra situación excepcional; asegura.

En la misma sala, encontramos a Alberto Albizo Martínez un residente en Estados Unidos, que regresó a Cuba para hacerse este tratamiento y reconoce que en poco tiempo ha cambiado favorablemente su estado de salud.

Todos ellos están bajo los cuidados de muchos profesionales valiosos, liderados por el nefrólogo Orosmán Cuesta Panaco, jefe del grupo provincial de nefrología y presidente del Capítulo de la especialidad

"Este fue el primer servicio creado en el contexto de la Batalla de Ideas, en el año 2001. El Comandante en Jefe, en la inauguración del policlínico Mario Escalona, del municipio de Habana del Este, anunció al mundo que dedicaría mucho empeño a la revitalización de los servicios de hemodiálisis, porque había pacientes que tenían que



EL SERVICIO ha mantenido siempre indicadores por debajo de la media nacional



EL DOCTOR Orosmán asegura que la meta es volver a los indicadores del quinquenio 2010 - 2015

viajar hasta 200 kilómetros para recibir el tratamiento", rememora Cuesta Panaco.

Fidel se refería precisamente a los pacientes de la región más oriental de Pinar del Río: San Cristóbal, Bahía Honda y Candelaria. Su construcción fue un logro, después aparecieron otros, como el de Artemisa y el de Sandino.

### Un servicio de excelencia

Este es un servicio demandante de recursos y el bloqueo también lo afecta. Muchas veces hay que hacer grandes esfuerzos para poder adquirir los dializadores, ramas, agujas, etc, en lugares muy lejanos como China y Alemania, lo cual encarece el proceder.

Cuesta Panaco, quien asegura haberse comprometido con el Comandante en Jefe para lograr un servicio de excelencia, asegura que "en países desarrollados la mortalidad en los servicios de diálisis oscila entre un 10 y un 30 por ciento(%). Desde la creación de la provincia, tanto en Artemisa como en San Cristóbal, se han mantenido los estándares por debajo de la media nacional que en Cuba va de un 30 a

Aquí exhiben un 22,4 %. "Tiene que ver con el esfuerzo del equipo de trabajo, una evaluación multidisciplinaria y un examen exhaustivo. El servicio de nefrología de San Cristóbal es pionero en la diálisis peritoneal continua, ambulatoria y automatizada, es uno de los pocos en el país que realiza plasmaféresis terapéutica.

"Se trata de uno de los procederes más caros de la medicina, con un costo en el mundo entre los 120 y 150 000 dólares. Ya 251 pacientes han sido beneficiados con esta técnica, con una mortalidad extremadamente baja", explica.

Además, tras el entrenamiento para la diálisis peritoneal continua, ambulatoria y automatizada, se donaron a Cuba equipos para diez pacientes y de ellos tres vinieron a nuestra región y garantizan un tratamiento con una altísima calidad. El proceder es alternativo a la hemodiálisis, en lugar de una máquina, se utiliza el peritoneo como método de intercambio y genera un sentimiento de autonomía en el paciente, una percepción de que la enfermedad está minimizada.

Comparte el doctor otras buenas noticias: "En los últimos 15 años nos hemos mantenido con un número elevado de aptos para el trasplante. Este año, como parte de la conmemoración por el 50 aniversario del trasplante renal en Cuba, Gabriel, uno de nuestros pacientes, fue beneficiado con el trasplante de donante vivo; en estos momentos goza de buena salud en su casa".

Otro punto a favor es el hecho de alargar la vida de los dializadores, un proceder



Quince años de Artemisa, Quince anos de Artemisa, un orgullo en cada paso y en Pinares halló el lazo donde la salud es precisa. La hemodiálisis, se avisa, es faro que al enfermo guía ciencia, manos, poesía donde se anida la calma no es la sangre, es el alma la invaluable alegoría.

Un tratamiento, EL AMOR la esperanza que abraza, luchar contra la amenaza: "Bloqueo, fuerza y valor" Por un mañana mejor está naciendo otra era... de rojo viste la arquera erigiendo su colmena. ¡Es mi Artemisa la vena palpitando en la bandera!

> Mireisy García Rojas **Uneac Artemisa**

que se emplea incluso en países como Estados Unidos, pero que aquí se acentúa por el bloqueo. "El reúso, al tapizarse con las proteínas plasmáticas del propio paciente, el dializador lo hace más compatible. Creamos esa técnica aquí, la fuimos enriqueciendo y en la actualidad, ha sido extendida en el país.

Sobre la seguridad biológica, agrega el doctor Cuesta que la Hepatitis C es un problema, con una prevalencia actual del 28%, que consideran alta, pero nunca han superado la media nacional. "Ya tenemos controlados a todos los pacientes, y no constituye un factor de riesgo adicional. Mientras, la Hepatitis B está en cero aquí, gracias a un trabajo de vacunación previa".

"Nuestro centro, explica, ha sido seleccionado para poner a prueba nuevas tecnologías. Hemos probado con éxito el nuevo riñón de la transnacional B. Braun y más recientemente adquirimos un riñón de procedencia China de muy buenas prestaciones. Es exclusivo del servicio de San Cristóbal que tiene los únicos riñones de esa tecnología en todo el país.

Con el reto de volver a indicadores como los del quinquenio 2010 - 2015, cuando la mortalidad estuvo en 12%, y con la satisfacción de contar con pacientes longevos, transcurre la cotidianidad de este servicio, guiado por las normas internacionales y sumando cuotas de entrega y amor, tan necesarias también para la supervivencia de los dializados.



DIRECTORA Yudaisis Moreno Benítez SUBDIRECTORA DE INFORMACIÓN Adianez Fernández Izquierdo SUBDIRECTORA DE EDICIÓN Giselle Vichot Castillo

DISEÑADORES Otane González Martínez Jimmy Goenaga Hernández **CORRECTORAS** Raquel Alonso Martínez Grisel Martínez Loaces

SUBDIRECTORA ECONÓMICA Lemaris Jiménez González DIRECCIÓN Calle 33, esquina a 44, Artemisa CP 33 800 **TELÉFONO** 49 355200

**CORREO ELECTRÓNICO** artemisadiario@cip.cu **IMPRENTA** EES Empresa de Periódicos UEB GráficaLa Habana SOYGRAF



Periódico Artemisa - Oficial @DiarioArtemisa

Periódico Artemisa



25 nov. 2025 Edición 46